

- la candidature au poste d'instituteur, retenue par la commune, est avalisée par le diocèse
- c'est l'évêque qui délivre le brevet d'institution communale (permis d'enseigner)
- la religion est présente dans l'enseignement, le curé exerce une surveillance.

En 1824 , le curé du Pin (résidant au presbytère de Saint-Pons) demande à l'évêque s'il faut exiger des élèves protestants le signe de croix avant et après la leçon comme le prévoit le règlement

Le local scolaire. En 1804 le concordat supprime la paroisse de Saint-Pons (rattaché à la succursale du Pin). Une partie du presbytère sert de mairie et de salle d'école pour les garçons (salle de catéchisme aujourd'hui bibliothèque).

50 ans plus tard cette situation ne peut plus durer « la salle d'une petite superficie n'est plus aérée.... le local ...est loin d'être satisfaisant et convenable attendu que dans la saison d'hiver l'obscurité se fait remarquer vers les deux heures du soir , ce qui nuit beaucoup à la tenue de l'école ».

Un projet de partage du presbytère entre le curé, l'école et l'instituteur échoue. La commune loue un local à usage d'école. En 1870, *la salle de classe se trouve dans la cuisine de l'instituteur.*

La population scolarisable (5 à 12 ans) est de 32 garçons et de 36 filles (total village = 475 h).

L'école des filles. La séparation des filles et des garçons reste la règle.

En 1853 est créée une école pour les filles tenue par une religieuse (sœur Chambon) rémunérée par la commune. La commune loue une maison particulière pour la salle de classe et le logement de l'institutrice.

L'école laïque et obligatoire.

Les lois Ferry de 1881 et 1882 entraînent un profond bouleversement.

Pour surveiller la fréquentation une Commission municipale scolaire est créée en 1883, la Caisse des écoles est créée l'année suivante.

L'école des garçons. Dès 1881 le conseil adopte le projet de construction d'une école au lieudit les Aires. La commune obtient une subvention du ministère de l'Education publique et souscrit un emprunt de 8700 F remboursable en 30 ans (impôt supplémentaire de 11 centimes additionnels par habitant). Sérieux démêlés avec l'architecte M. Dejean de Bagnols qui est accusé de *n'en faire qu'à sa tête sans tenir compte des intérêts de la population.*

Les travaux durent jusqu'en 1885 : la mairie et l'école des garçons s'installent la même année dans les nouveaux locaux.

L'instituteur est logé au dessus du four communal, réinstallé depuis 1872 sur le Planas (maison Michel).

L'école des filles. Elle reste installée au dessus du four communal ; l'institutrice est logée dans

une maison louée par la commune. En 1913 celle-ci obtient une subvention pour la construction d'une école des filles à côté de celle des garçons (architecte M. bataille de Bagnols). Les murs sortent de terre mais la guerre de 1914 interrompt les travaux.

Par suite de la diminution de la population et du manque de crédits le chantier reste en l'état pendant 35 ans. Les tuiles destinées à la couverture, empilées depuis 1914, sont vendues en 1945. En 1949, grâce à une subvention de l'Etat, les travaux sont repris et la nouvelle école est mise en service à la rentrée de 1950.

*

Deux observations en guise de conclusion. :

- la construction de la mairie et des écoles a déplacé le centre de gravité du village.
- l'histoire vécue de l'école reste à écrire : elle est dans la mémoire des anciens écoliers et écolières de Saint-Pons